

**Потапова Лариса Витальевна,**

доцент кафедры гражданско-правовых дисциплин Крымского юридического института (филиала)

Университета прокуратуры

Российской Федерации,

кандидат исторических наук,

советник юстиции

polavit@yandex.ru

DOI: 10.18572/1812-383X-2021-3-40-43

## Основные проблемы развития института примирительных процедур в гражданском процессе

В статье рассматриваются актуальные проблемы развития института примирительных процедур в гражданском процессе. Автор анализирует точки зрения ученых о понятии «примирительные процедуры», на основании чего выделяет ряд характерных признаков. Исследование нормативно-правовой базы по данному вопросу позволяет систематизировать ключевые виды примирительных процедур в гражданском процессе — переговоры, медиация, судебное примирение. Несмотря на то, что в законе данные процедуры нашли свое отражение, в практической деятельности к ним обращаются достаточно редко, что обусловлено некоторыми проблемами, в частности низким уровнем юридической грамотности населения; отсутствием четко проработанной информационной работы с гражданами; недоверием людей к новому правовому институту; достаточно высокой стоимостью услуг, предоставляемых медиаторами, и т.д. Все это требует оперативного разрешения, что позволит сократить нагрузку на судебные органы и повысить качество процесса.

**Ключевые слова:** примирительные процедуры, переговоры, медиация, судебное примирение, гражданский процесс, урегулирование споров.

### **The Main Problems of the Development of the Institution of Conciliation in a Civil Procedure Potapova Larisa V.**

Associate Professor of the Department of Civil and Legal Disciplines of the Crimean Law Institute (Branch) of the University of Prosecutor's Office of the Russian Federation

PhD (History), Counsellor of Justice

The article deals with current problems of development of the Institute of conciliation procedures in civil proceedings. The author analyzes the point of view of scientists about the concept of "conciliation procedures", on the basis of which he identifies a number of characteristic features. The study of the legal framework on this issue allows us to systematize the key types of conciliation procedures in civil proceedings—negotiations, mediation, judicial reconciliation. Despite the fact that these procedures are reflected in the law, they are rarely used in practice, which is due to some problems, in particular, the low level of legal literacy of the population; the lack of well-developed information work with citizens; people's distrust of the new legal institution; the rather high cost of services provided by mediators, etc.

All this requires prompt resolution, which will reduce the burden on the judicial authorities and improve the quality of the process.

**Keywords:** conciliation procedures, negotiations, mediation, judicial reconciliation, civil procedure, dispute settlement.